

REDACCIÓN

Augusto, 11, 1.

ADMINISTRACIÓN

Nuestra Señora del Carmen, 3, 2.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tarragona, trimestre . . . ptas. 4'00
España trimestre . . . » 4'50
Unión postal, un año . . . » 36'0
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado.

**FRANQUEO
CONCERTADO**

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo ni firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o el castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aun que no se publiquen.
La correspondencia literaria el D rector.
La económica al Administrador.

Justicia, pero no por mi casa

Todo el mundo conoce a Pablo Iglesias. Nadie ignora su significación en la política, su actuación en el Parlamento y en la prensa. El fué quien recordó lo del atentado personal al discutirse la política del señor Maura, teniendo la desgracia de que poco después el entonces jefe del partido conservador fuese objeto de un atentado personal por parte de un fanático.

Asimismo no hay necesidad de hacer la presentación de la prensa que más se distingue por su afecto a Pablo Iglesias, ni declarar los escrúpulos que siente aquella prensa cuando se trata de ciertas campañas contra el honor de las personas.

Pues bien, un semanario, cuyo nombre no recordamos en estos momentos, se permitió lanzar al público determinadas insinuaciones que ponían en entredicho la honorabilidad de Pablo Iglesias, ya que venían a presentarle como complicado más o menos directamente en un famoso crimen.

¡Cuerpo de tal la que se ha armado! ¡Qué escándalo, qué desgarró de vestiduras por parte de ciertos periódicos! Hasta ahora, hasta que les han tocado en lo vivo, hasta que en la cabeza de un amado compañero han experimentado lo que es estar a la recíproca, no se han enterado de la justa y necesaria que es una ley contra la difamación, una ley como la que iba a presentar el señor Moret, y contra la que se alzarán airados en nombre de la libertad del pensamiento y de la palabra.

Cuando otros hacen uso de esta libertad para herirlos a ellos, la hallan intolerable, y les parece poco toda represión. Aun hay quien para más allá, según hace observar el colega *La Gaceta de Cataluña*, que hablando del impudor con que se detesta la calumnia calumniando al mismo tiempo, cita el siguiente párrafo de *El Radical*, de Madrid:

«Lo ocurrido con don Pablo Iglesias, si reprobable por la intención, carece de eficacia, porque en la conciencia de todos está que la muerte de Canalejas debióse a la exaltación de un fanático atacado de misticismo, que días antes de cometer su crimen recibía fondos de un banco católico y que comulgaba para infundirse ánimos y acabar con el propulsor de la temida ley de Asociaciones. Pero si por esta parte no debe haber temores...»
Es decir, que para alejar de don Pablo Iglesias el sambenito, vierten la insidia de atribuirlo a los católicos, suponiendo contra toda evidencia que el crimen fué pagado con fondos de los católicos y realizado por uno de ellos, contra la ley de Asociaciones, que estaba ya hundida hacia una infinidad de tiempo.
Renegan, pues, de la calumnia, calumniando...»
Es la máxima constante, el procedimiento habitual, la regla de vida de los voceadores de la libertad, de la igualdad, de la fraternidad y de todo lo bueno y excelente que tiene la sana democracia.

Libertad quieren, pero sólo para ellos; igualdad para llegar a nivelarse con los más altos; fraternidad mientras no les convenga dar con el prójimo contra una esquina.
Justicia, mucha justicia, rigurosa justicia, pero en casa ajena.

Hablan los ministros

La revista *España* ha celebrado una entrevista con el señor Urzáiz, y de las declaraciones del ministro de Hacienda reproducimos las más interesantes, que dicen así:

DICE EL SEÑOR URZAIZ

—Usted ha visto que la opinión ha recibido muy bien su nombramiento; ha obrado usted el milagro de despertar cierta esperanza. Por eso nosotros habíamos pensado que tal vez fuera conveniente robustecer esa esperanza anticipando alguna noticia de sus proyectos.

—No comprendo por qué han de interesar las palabras y no los hechos. ¿No se ha empezado por ordenar la supresión de las compras de cereales que venía el Gobierno haciendo? Pues ese es un hecho bien importante. ¿Por qué no se informa bien de él al público? Usted sabe que venía dándose el caso anómalo de que una Administración que arrienda a particulares sus propios monopolios—por ejemplo, el del tabaco—se dedicase a comprar cereales al contado, en el extranjero, para venderlos aquí a plazos de sesenta y noventa días. Una función de esa índole es posible que cuadre al Estado alemán, que cuenta con una Administración admirable; pero nosotros no estamos capacitados para hacer esa clase de operaciones. Y, en todo caso, no creo yo que sean propias de este ministerio, sino del de Fomento.

—Se dice que el Estado perdió en la pasada temporada, en estas compraventas, más, de veinte millones de pesetas, ¿es eso posible?

—No lo sé aún, pero es lo menos que podía perder. Todavía hay contratadas 200.000 toneladas; pero eso ya se ha acabado. He leído en alguna parte que se han suspendido las compras. Lo que se ha hecho es suprimirlas para siempre.

—Pero usted perdona, D. Angel; esas medidas se habían tomado en vista de la subida de los precios y de las quejas que venían de todas las partes de España.

—Mire usted; todo cuanto podría decirle de ese asunto puede verlo en el *Diario de Sesiones*, pues de ello hablé extensamente al discutirse el proyecto de ley de subsistencias a principios de año.

—¿Qué proyecta usted en materia de presupuestos? ¿Es cierto que se prorrogará el vigente con algunas modificaciones?

—Veremos a ver; si se proroga habrá que examinar con qué recursos legales se cuenta para adecuarlo convenientemente, sin abandonar, claro está, los compromisos ya contraídos.

—¿A cuánto asciende el déficit?

—En 1914 se cerró el ejercicio con un déficit de unos doscientos millones; el de 1915 creo que se cerrará con 300 millones. Habrá que ver antes la liquidación de todas las cuentas.

—Pero, en ese caso, si se proroga el presupuesto actual, va usted a encontrarse a fines de 1916 con cerca de 1.000 millones de déficit.

El señor Urzáiz responde vivamente:

No, señor; eso si que puedo asegurarle que no ha de ocurrir. Todo está en la manera de administrar. Mucho más que en las leyes. Administrar con probidad, con rectitud: eso es lo que hace falta.

(El señor Urzáiz pronunció estas frases con resuelta firmeza). (1).

DICE EL SEÑOR BURELL

El señor Burell manifestó a los periodistas que hasta la semana próxima, en que ya habrá podido cambiar impresiones con el alto personal del ministerio acerca de todos los asuntos, no podrá decir nada concreto.

Habló de lo de las cátedras desempeñadas interinamente, y dijo que está decidido a poner término a ese abuso, pues se da el caso de que sólo en las Escuelas Industriales, cuya enseñanza es muy restringida, hay 40 cátedras desempeñadas por interinos.

También ha dado órdenes para que inmediatamente se saque de los sótanos del ministerio una enormidad de libros que están allí sustraídos al destino que deben tener en las bibliotecas.

Añadió que uno de los asuntos a que va a dedicar preferente atención es al mejoramiento de las escuelas de Madrid, para que puedan llegar a ser unas escuelas que sirvan como modelo a las demás.

Respecto del teatro Real, manifestó que está asegurada la temporada de

este año, pues ha recibido un telegrama del empresario diciendo que hoy, 18, estará la compañía en Madrid.

Manifiestó el señor Burell su propósito de estar en constante comunicación con la Prensa mientras esté el Parlamento cerrado, para que, de ese modo, se entere la opinión pública de sus planes y de cuanto tiene el propósito de realizar en las cuestiones de Instrucción pública.

Dijo también que tiene citados para la semana próxima a los presidentes de las Reales Academias de Bellas Artes, de la Historia y de Jurisprudencia, para tratar de las reformas que han de hacerse en la enseñanza de las materias relacionadas con dichos Centros.

En el Consejo de ayer dió cuenta el señor Burell de su ponencia sobre el decreto del señor Bergamín relacionado con los cursos de preparatorio de Facultades.

Preguntado si tenía fundamento la noticia publicada por algún periódico sobre el nombramiento de nuevos inspectores generales de Enseñanza, contestó que no estaban hechos tales nombramientos, y que únicamente se podían tener como seguros los que había firmado el Rey y estaban publicados en la *Gaceta*.

El Manifiesto germanófilo

Según se dice, próximamente se publicará el resultado obtenido con la recogida de firmas para un manifiesto germanófilo. La Junta encargada de obtenerlas nos comunica que el éxito de este mensaje supera a cuanto la misma pudo imaginarse. Se trata de varios millares de nombres de positivo mérito, como representantes de todas las profesiones intelectuales. El texto del manifiesto dice así:

«Los que suscriben, amantes y cultivadores de las ciencias y las artes, afirmando la neutralidad del Estado español, se complacen en manifestar la más rendida admiración y simpatía por la grandeza del pueblo alemán, cuyos intereses son perfectamente armónicos con los de España, así como también su profundo reconocimiento a la magnificencia de la cultura alemana y su poderosa contribución para el progreso del mundo.»

Entre los firmantes figuran: Jacinto Benavente, Francisco Pradilla, Sinesio Delgado, Juan Vázquez de Mella, Vicente Arregui, Adolfo Bonilla San Martín, Quintiliano Saldana, Rodríguez Marín, Laureano Díez Canseco, Rodríguez Carracido, Rafael Alvarez Sereix, Manuel García Barzanallana, Aniceto Marinas y los doctores Ortega Morejón (D. Manuel y D. Luis), Decréf, Bravo, Azúa, Ortiz de la Torre, Cardenal, Codina, Grinda, etc., etc.

Noticias de la guerra

NOTA AUSTRIACA

Pola, 19.—Comunicado oficial de Viena.
Frente italiano: Los italianos no han reanudado sus ataques en la línea del Isonzo.

Los grandes ataques que los italianos renovaron el 11 de noviembre después de una interrupción relativamente breve y que aun prosiguieron en diferentes puntos con tenacidad en la primera semana, pueden resumirse como la cuarta batalla del Isonzo.

En esta importante batalla, en la cual los italianos, más aun que en los combates anteriores, se empeñaron en la conquista de Goritzia, el enemigo empleó siete divisiones de infantería para sus ataques contra la cabeza de puente de dicha plaza, sin embargo, todos los asaltos de estas importantes fuerzas fracasaron por completo. Fracasaron igualmente todos los ataques en grandes masas que el enemigo intentó contra los demás puntos de esta línea.

Nuestras tropas se mantuvieron en todos los puntos que más expuestos estaban a los ataques enemigos, como son la cabeza de puente de Goritzia, la alta planicie de Doberdo, etc.

Los habitantes de Goritzia sufrieron graves perjuicios por el continuo bombardeo de la ciudad por parte de los italianos.

Los italianos perdieron en los estériles ataques que forman la cuarta batalla del Isonzo, unos 70.000 hombres entre muertos y heridos.

EL TESORO DE SERVIA

Milán.—El *Corriere de la Sera* anuncia que llegó a Marsella el tesoro de Servia, compuesto de 18 millones de francos oro, siendo enviado desde Salónica. Fué expedido a París, donde será depositado en el Banco franco-serbio.

BUQUES A PIQUE

Nordeich, 19.—El 17 de diciembre por la tarde fueron torpedeados y hundidos en el mar Báltico por un submarino inglés el pequeño crucero «Bremen» y uno de los torpederos que lo acompañaba.

La mayoría de las respectivas tripulaciones fué salvada.

LAS FUERZAS BULGARAS

París, 19.—Anuncia *Le Matin* en un despacho de Berna que los búlgaros, persiguiendo al ejército serbio, han ocupado Kiosiko, pequeña localidad situada a 20 kilómetros al Oeste del lago Ekrida.

El mismo despacho dice que se ha confirmado que una división de infantería búlgara ha reanudado su avance hacia El-Bissan, que se halla a 55 kilómetros de la costa oriental del Adriático.

El avance de los búlgaros en Albania lo mismo que el de los austriacos coincide con el levantamiento de numerosas tribus albanesas, principalmente las de los Matis y Mirditas.

ALEMANIA PRETENDE ENTRAR EN SALONICA

El corresponsal del *Times* en Atenas telegrafía a su periódico que el ministro alemán, contestando a las objeciones hechas por el gobierno griego acerca de la entrada de tropas austro-alemanas en territorio griego, declaró que Alemania se ve precisada a destruir las fortificaciones que los aliados están construyendo en Salónica y a expulsar a éstos de dicha plaza.

Alemania, en cambio, garantiza al gobierno griego que los búlgaros no entrarán en su territorio.

PARTE FRANCESAS

París, 19.—En el comunicado oficial se dice lo que sigue:

Débil actividad por parte de ambas artillerías, durante la noche, en la región de Vauquois. La lucha de minas con ventaja por nuestra parte y bombardeo de obras y acantonamientos enemigos, en el sector de Apremont, al SE. de Saint Mihiel ha continuado, dando excelentes resultados. La noche del 17 al 18 una escuadrilla de cuatro aviones efectuó una nueva operación de bombardeo de la estación de Metz, unos cuarenta proyectiles fueron lanzados sobre los edificios y otras dependencias de la estación.

De Barcelona

MITIN MAURISTA.—UN GUARDIA DE SEGURIDAD HERIDO

En el teatro Imperio se ha celebrado esta mañana el mitin organizado por la Juventud Maurista.
El local se ha visto completamente lleno.

Se habían adoptado muchas precauciones. La policía ha detenido a un individuo que arrojaba papelillos con inscripciones alusivas a Maura y a La Cierva.

Ha presidido el mitin D. Jaime Traval.

Han pronunciado entusiastas discursos oradores de varias provincias, los cuales han proclamado las excelencias del programa maurista, fustigando a los datistas.

Ha terminado el acto con vivas a Maura.

La policía ha disuelto, al terminar

el acto, algunos grupos de conocidos radicales, situados frente al teatro.

Ha habido cacheo, recogiendo la policía algunas armas.

La policía ha hecho varias detenciones.

En la calle de Tallers, un grupo ha intentado libertar a un detenido, resultando herido en la cabeza, a consecuencia de un disparo, el guardia de seguridad que le custodiaba, llamado Benito Salvany.

El agresor se ha dado a la fuga. Varios radicales que habían sido detenidos, han sido libertados después, excepto uno.

La opinión sensata protesta contra el hecho salvaje de los republicanos. Los jóvenes mauristas han abierto una suscripción a favor del pobre guardia. Los oradores fueron obsequiados con un banquete.

LA CONFERENCIA DEL SEÑOR MACIÀ

En el Centro autonomista de los dependientes de comercio ha dado su anunciada conferencia el ex-diputado a Cortes Sr. Macià.

El local estaba lleno de público. Ha versado la conferencia sobre la situación de Cataluña, en relación con los problemas de España.

Ha comenzado el orador recordando los motivos que le indujeron a renunciar el acta de diputado.

Luego hizo historia de la política española desde los tiempos de Cánovas del Castillo hasta la fecha, calificándola de equivocada.

Ha recordado que al pactar el señor Maura con Inglaterra el «statu quo», en el Mediterráneo, el orador indicó el fracaso y la conveniencia de construir submarinos para la defensa de las costas.

«Muchos se irían entonces, pero los hechos han venido a darme la razón».

Ha dicho luego que los políticos españoles carecen todos de programa internacional, cosa esencialísima a su entender.

Ha dirigido censuras a los promulgadores de la ley de Jurisdicciones, y ha dicho que todos los que sientan ideales deben unirse, terminando diciendo que Cataluña es fuerte porque trabaja.

El Sr. Macià ha sido ovacionado. Un grupo, puesto en pie, ha entonado «Els Segadors».

NOTICIAS

locales y provinciales

LA FIESTA DEL ARBOL

Celebróse anteayer, según anunciado estaba, y con todo y su sencillez fué un acto de los que dejan muy grato recuerdo.

A las diez y media salieron del Grupo Escolar los niños de las Escuelas nacionales, dirigiéndose al monte del Olivo acompañados de sus profesores.

Los escolares se colocaron, correctamente formados, a lo largo de la Avenida Puig y Valls. La presidencia se situó frente al laurel de los Mártires de la Independencia. Formabanla el primer teniente de alcalde señor Soler, D. Rafael Puig y Valls, don Manuel de Penarrubia, el señor Ruiz Porta, el inspector forestal señor Gayos y el jefe de la Sección agrónomica señor Bernat. La Junta local de los Amigos del árbol asistió en corporación con su estandarte.

Pronunció el señor Penarrubia un hermoso discurso en el que, después de enaltecer la significación del acto, ofreció su concurso y el de sus compañeros de la Junta de Amigos del árbol para la mayor brillantez de la fiesta en años sucesivos. Terminó con la lectura de unos inspirados versos.

D. Mariano Puig y Valls leyó unas sentidas cuartillas de su hermano don Rafael. Agradece en ellas el ilustre patriota la invitación que le dirigió el Ayuntamiento; ocupase de la fiesta en su aspecto educativo, y se despide ya de esta clase de actos por no permitirle ciertos sacrificios lo avanzado de su edad y su delicada salud.

El señor Soler dió las gracias a todos, y en especial a los maestros públicos, por el concurso que al acto aportaron.

Se sortearon luego entre los escolares algunos objetos ofrecidos por el Ayuntamiento, y seguidamente empezó la plantación de árboles en hoyos que al efecto se habían preparado. Platáronse unos cuatrocientos.

Al terminar la fiesta se envió un telegrama de felicitación a D. Rafael Puig y Valls, iniciador de la Fiesta del árbol en España.

La velada del Seminario, celebrada anteayer bajo la presidencia del señor Arzobispo, resultó, como era de esperar, amena en grado sumo.

Leyéronse delicadas poesías, y leyéronse también una de las composiciones premiadas en el certamen anualmente publicado para ocupar con provecho las vacaciones. Según dictamen del jurado calificador, se presentaron trabajos de mérito tan sobresaliente, que de sus autores, adolescentes aún, cabía afirmar con entera verdad que se habían excedido a sí mismos.

Hubo además canto por una nutridísima masa coral, y un paso cómico, ejecutado con un arte y una gracia que arrancaron del público risas en grande y aplausos repetidos. La última palabra díjola el señor Arzobispo, pronunciando un breve, adecuado, original, bello y sustancioso discurso de gracias, en que presentó a la Purísima Concepción, ideal de belleza criada, como fuente de inspiración para la poesía. Congratulóse de la aplicación de los alumnos, exhortóles a perseverar en el buen camino, y terminó dando la bendición y anunciando que las vacaciones de Navidad comenzarían el 21 del corriente.

Con la satisfacción que es de suponer nos enteramos de que ha sido designado por Su Santidad para ocupar la dignidad de Chantre de la Catedral de Avila, nuestro excelente amigo el canónigo de Jaca y familiar del señor Arzobispo, Dr. D. Sebastián de la Calle.

A los muchos parabienes que ha recibido el señor de la Calle por tan merecida distinción, unimos el nuestro muy sincero y afectuoso.

Para rendir un digno homenaje al reputado pintor D. Manuel Humbert, homenaje verdaderamente adecuado, digno de la persona a quien se tributaba y digno de ser limitado por cuantos deseen honrar el mérito artístico, el pasado domingo vinieron a nuestra ciudad, acompañando a dicho señor con objeto de hacer una visita a nuestros monumentos Arqueológicos y artísticos, los pintores don Francisco Labarta, D. Juan Colom, D. Ricardo Canals, D. Javier Nogués y D. Félix Elías (Apa), y el literato D. Francisco Pujols, a quienes se agregaron los artistas de esta ciudad señores Vázquez y Sancho.

Hicieron una excursión al Acueducto romano, vulgo Puente del Diablo, y visitaron los Museos Arqueológico y Diocesano y la Catedral. En ésta hallaron preciosidades artísticas que no acababan de elogiar, conviniendo en que ella, con sus dependencias, encierra un verdadero museo, merecedor de la más alta recomendación.

Fueron en buen número las autoridades y personalidades de esta ciudad que en el día de ayer desfilaron por el despacho del señor Gobernador para cumplimentar a la primera autoridad civil de la provincia.

El tiempo fué el domingo desahogado y húmedo, brillando a ratos el sol y lloviendo varias veces durante mañana y tarde.

Hace muchos años que no había caído en esta comarca la cantidad de agua que en el corriente.

Según los agricultores, los campos se hallan en inmejorables condiciones, pudiendo resistir sin nuevas lluvias hasta el mes de abril.

Con profunda pena comunicamos a los lectores el fallecimiento, ocurrido ayer, del oficial de la Sección Administrativa de primera Enseñanza de la provincia, D. José Virgili Roig, hermano de nuestro distinguido amigo el canónigo Doctoral y Secretario de Cámara, Dr. D. Lorenzo Virgili.

Ha muerto cristianamente como había vivido, cuando su juventud parecía prometerle largos años de vida. Fué hombre inteligente y laborioso, y muy querido de cuantos le trataban por sus excelentes prendas de carácter.

A su afligida viuda, madre, hijos y hermanos testimoniamos nuestro vivo pésame, mientras rogamos a los lectores encomienden a Dios el alma del difunto.

El cartero mayor de esta administración de correos don Mariano Roch García ha tenido la deferencia de invitarnos al banquete que el cuerpo de carteros de esta capital celebrará hoy a las nueve, en el Hotel París, para conmemorar el 11.º aniversario de la inamovilidad del mismo. Agradecemos la atención.

El Gobernador señor Ayala piensa ir a pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia en Zamora, con la cual regresará pasadas aquéllas.

Después de recibido el reglamento, y con arreglo a sus prescripciones, el domingo último reanudó sus vigiliats el Turno de San Tarsicio de la sección de la Adoración Nocturna de esta ciudad.

En la iglesia del Carmen tuvo lugar tan solemne acto, donde los niños adoradores de Jesús Sacramentado, e imitadores de San Tarsicio oyeron por la mañana misa con comunión, y por la tarde continuó la vigilia con exposición de S. D. M., presentación de la guardia de tarsicios invitatorio, meditación, trisagio, acto de desagrazos y reserva.

Terminó la vigilia a las seis, que resultó muy lucida y hermosa por la sencillez de los cánticos y más si se quiere por la animosidad y despejo de los pequeños adoradores.

La comisión encargada de redactar un proyecto de reforma del reglamento por que se rige la sociedad de socorros mutuos *La Providencia*, ha concluído ya su trabajo, del que se ha hecho una tirada y enviado un ejemplar a cada socio, a fin de que pueda ser debidamente estudiado antes de la discusión, que tendrá lugar en Junta general anunciada para el 30 del mes que corre.

Han empezado en la parroquia de San Juan de esta ciudad los trabajos de instalación del alumbrado eléctrico.

Ingresó ayer en el Asilo, por disposición gubernativa, un muchacho de catorce años llamado Estanislao Martínez Kaoz, el cual había sido recogido por la policía.

Procede de Valencia, donde tiene el domicilio paterno y de donde huyó hace unos días.

El presbítero D. Mariano López, electo beneficiado de esta Catedral, tomará posesión de su beneficio hoy a las cuatro de la tarde.

En la Audiencia se han señalado para la actual semana los siguientes juicios orales.

Día 21.—Juzgado de Tortosa. Causa por hurto, contra D. P.; defensor, Sr. Lloret; dos testigos.

Días 29 y 30.—Juzgado de Valls. Causa por lesiones, contra J. C.; defensor, Sr. Ventosa; procurador, señor Martí; 34 testigos.

La Alcaldía constitucional de Tamarit participa a sus terratenientes vecinos de esta ciudad, que desde nueve a doce de los días 22 y 23 de los corrientes se procederá en aquellas Casas Consistoriales a la cobranza de los repartos sustitutivos del impuesto de consumos y de gastos municipales.

En la tarde de hoy empiezan los seminaristas las vacaciones de Navidad, que se prolongarán hasta el nueve de enero.

D. Tomás Avellá ha presentado la dimisión de su cargo de alcalde de Valls.

El señor administrador de Aduanas ha recibido un telegrama de la Dirección general autorizando la exportación del arroz sin limitaciones de ninguna clase.

Ha fallecido en Reus el Rdo. don Luis Pellicer, beneficiado de la parroquia iglesia de San Francisco, de la misma ciudad.

A las personas piadosas pedimos una oración por el alma del virtuoso sacerdote y a su afligida familia expresamos nuestro pésame.

De Ulldemolins comunican que de dos fincas de D. José Masip han sido arrancados diez y nueve almendros.

Supónese ocurrido el hecho en la noche del día nueve. Los autores no han podido ser descubiertos.

En el mercado de Tortosa se ha llegado a pagar el aceite de la actual cosecha a 20 pesetas el cántaro de 15 kilos, haciéndose pocas ventas, pues los cosecheros tienen la esperanza de que aumentarán los precios.

600 PAVOS. Se venden frente la nueva Plaza Mercado. Parada fija desde 10 mañana a 4 tarde hasta el día 24.

Ejemplares de 16 a 18 tercias. No comprar sin ver antes la sanidad y PRECIO de los mismos.—Servicio a domicilio.

Las transacciones de los arroces que hace pocos días se mostraban con tendencia a la baja, han vuelto a reaccionar, esperando que suban más de las 32 pesetas el sacco.

Se ha encargado del Gobierno militar de Tortosa el teniente coronel jefe de aquella zona de reclutamiento D. José Bosch, y del batallón de Almansa el comandante don Federico Fernández.

Han sido licenciados los reclutas del cupo de instrucción de 1912, que han permanecido dos meses en filas.

Se ha inaugurado el servicio de automóvil entre Tortosa, Santa Bárbara, La Galera y Cenja.

Se ha puesto en circulación el volumen XXI de las obras completas de mosén Jacinto Verdaguier, que publica la *Ilustració Catalana*.

Contiene dicho volumen cuyo precio es de sesenta céntimos, la traducción que el eximio poeta catalán hizo del poema de Mistral Nerto y el «Càntic dels càntics».

Se ha concedido licencia de Pasucas al teniente coronel de infantería D. Francisco Labarra Klein, comandante militar de la plaza de Tortosa.

En el Centro Excursionista de Cataluña, en Barcelona, dió el sábado su anunciada conferencia sobre Tarragona antigua, D. Félix Durán y Cañameras. Difícil es extraer aquí aquella continuada serie de datos históricos que expuso el conferenciante, respecto a las murallas, foro, acueducto, y otras particularidades arqueológicas que acreditan la importancia de esta antigua metrópoli, cabeza de la España tarraconense.

El Sr. Durán fué muy aplaudido.

Se ha comunicado la orden disponiendo que con motivo de las Pascuas de Navidad, se suspendan hasta nuevo aviso los ejercicios doctrinales que los cuerpos de esta guarnición venían efectuando en el campo.

El jueves, 23 del actual, en celebración del santo de la Reina D.ª Victoria Eugenia, las tropas vestirán de gala, y en los edificios oficiales ondeará el pabellón nacional.

Los alumnos de la Escuela militar oficial efectuarán hoy a las ocho y de la mañana un paseo de instrucción a Morell.

Esta comisión mixta de reclutamiento ha declarado exceptuados del servicio activo a los soldados José Montserrat, del regimiento infantería de Almansa; Miguel Pons Vives, del de San Quintín; Gonzalo Badía Rabanal, del cuarto zapadores minadores, y Joaquín Segarra Canals, del batallón cazadores de Reus.

Próximamente tendrá lugar la apertura de una exposición de pinturas del artista D. José Sancho, en el salón del Centro Industrial, de esta ciudad.

En casi todos los pueblos de esta provincia ha llovido copiosamente, siendo suficiente el agua caída para las necesidades de los secanos.

INFORMACION MILITAR

Servicio de la plaza para el día 21. Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: coronel de Almansa D. José Alonso de Medina. R Parada: Penal y vigilancia: Almansa.

Cárcel y Gobierno militar: Luchana. Hospital y provisiones: 2.º capitán de Luchana.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Ss. Tomás apóstol y Juan, Festo y Glicerio mrs. **SANTOS DE MAÑANA.**—Ss. Flaviano, Zenón soldado, Demetrio y Honorato mrs.

Cultos para hoy *Sagrado Corazón.*—Solemne Octavario a Jesús Sacramentado desde el día 16 hasta el 23.

Por la mañana estará de manifiesto el Señor desde la misa de las ocho hasta la que se celebrará a las diez y media.

Por la tarde se expóná a las cinco; a las seis se cantará el Santo Trisagio y a continuación se practicarán los piadosos ejercicios del Octavario con sermón que predicará el P. Joaquín Vila, S. J., y reserva.

EXTRANJERO

FALLECIMIENTO

París, 19.—A la edad de 79 años ha fallecido hoy en París el diputado socialista Vaillant.

OFICIAL

Extracto del B. O. del día 19. Gobierno civil.—Circular notificando la posesión del nuevo gobernador. Inserta, además, varios acuerdos de la Comisión provincial.

Audiencia municipal.—Anuncia a provisión varios cargos de justicia municipal.

Recaudación de contribuciones.—La de Reus publica un edicto para la subasta de fincas.

Alcaldías.—Las de Aldover, Senán, Pradell y Palma anuncian varios servicios.

BANCO DE VALLS.—Tarragona.

Con el fin de proceder al cierre de cuentas en nuestros libros y liquidación de intereses a las libretas de la sección «Cuentas corrientes de la clase obrera» (Caja de Ahorros), se anuncia al público en general, que quedarán inhabilitados para efectuar operaciones en dicha sección, los días 23 al 31 del actual, ambos inclusive. Tarragona 19 de diciembre de 1915.

—Banco de Valls.—Por poder, Antonio Sánchez.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacidos.—Ninguno. **Matrimonios.**—José Gras Figuerola con Carmen Gras Moragas; Francisco Fontbona Puig con Francisca Plá Ferré; Agustín Ribas Llagostera con Carmen Caraff Aguadé; Roque Colet Guixens con Francisca Pedrol Solé; Francisco Sevilla Barnés con María Casanovas Ferré.

Fallecidos.—José Virgili Roig, Armañá, 6, (33 años); Magdalena Queraltó Montané, Hermanitas Pobres, (75 años); Cinta Pedrola Guillem, Ntra. Sra. del Claustro, 4, (17 meses); Francisca González Dalmau, Mediona, 18, (66 años); Dolores Arnavat Casas, S. Francisco, 12, (57 años).

COMERCIALES

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones llegadas ayer De Marsella v. «Algarve» de 680 ts., c. Borries, con tránsito; consignado a D. J. Escandell.

Despachadas Para San Carlos laúd «Gaspar Bayarri», en lastre.

TELEGRAMAS

Madrid, 20.

De la prensa

El A B C recoge los juicios lanzados estos días por la prensa financiera, según la cual en el próximo enero se efectuará otra emisión de obligaciones del Tesoro, que el Banco tomará en firme desde un principio.

El gobierno estudia además la conveniencia de restablecer temporalmente el *affidavit* al 4 por 100 de un modo temporal hasta que termine la operación y desaparezca toda probabilidad de que las compras de Exterior entorpezcan la marcha de la suscripción de nuevas obligaciones.

Los mauristas

La Juventud maurista celebró anoche junta general para nueva elección de Junta, acordándose que continúen desempeñando sus cargos los que ahora la firman hasta que el señor Maura tome posesión de la presidencia del Círculo y disponga lo que considere más oportuno.

Habland con el Sr. Alba

El ministro de la Gobernación recibió esta mañana a los periodistas y nos hizo las siguientes manifestaciones:

He dirigido un telegrama circular a los gobernadores civiles indicándoles el deseo de que no presidan comisiones provinciales, pues haciéndolo parecerían asociados a la lucha electoral. Además como en los recursos de alzada recaerá mi resolución, si el acuerdo de la Comisión provincial viniera autorizado por ellos, prejuzgaría la cuestión.

Les encarezco que pidan a las Comisiones provinciales que resuelvan pronto los expedientes electorales, pues no quiero que haya concejales ni Ayuntamientos interinos.

El conde de Romanones me ha telegrafiado diciendo que la cacería de Santa Cruz de Mudeña sigue sin novedad, y que en lugar de llegar a

Madrid mañana temprano no lo hará hasta la noche.

El ministerio del Trabajo

Se vuelve a hablar de la creación del ministerio del Trabajo.

Los conservadores censuran que los ministeriales lancen esta noticia cuando el conde de Romanones declaró recientemente en el Congreso la necesidad de hacer reducciones en el personal de todos los ministerios para obtener grandes economías.

Con la creación de este nuevo departamento que acusa a la vez la creación de nuevos organismos habría que dudar—dicen los conservadores—de la seriedad de ciertos hombres políticos.

DE PROVINCIAS

De huelgas

Castellón. La huelga de marineros y cargadores sigue igual. Grupos de mujeres recorrieron ayer las calles invitando a los comerciantes a no vender géneros a los esquirolos.

La guardia civil patrulló por los muelles durante todo el día.

El gobernador reunió ayer tarde en su despacho a los huelguistas y a los patronos, sin que se lograra llegar a un acuerdo.

Durante el día continuaron las operaciones de carga del vapor «Telmo» que transportará a Inglaterra 1.554 cajas de frutas.

Han arribado de arribada forzosa, a causa del temporal, muchas embarcaciones, varias de ellas con averías.

Guadix. La huelga de ferroviarios de la compañía del Sur de España, continúa estacionaria, sin que se vea una próxima solución.

Los trenes correos de Granada y de Almería, llegaron anoche a la misma hora y ntraron por igual vía.

Uno de los maquinistas, viendo inminente un choque, saltó al andén. El jefe del depósito, subió a la máquina y logró pararla.

No ocurrió una catástrofe por un dadero milagro.

La nieve

Avila. Continúa nevando copiosamente en toda la región, habiendo tenido que suspender el servicio de coches correo la mayoría de los pueblos, por estar las carreteras cubiertas con más de un metro de nieve.

Anoche quedó interrumpida por completo la circulación de trenes entre Avila y Madrid.

De madrugada ha llegado una máquina exploradora.

Un caso curioso

Abundan los jabalies

Huesca. En el pueblo de Brañas han sido convocadas nuevamente elecciones municipales por orden del gobernador, pues se da el caso curioso de que ningún vecino quiere ser concejal y las elecciones anteriores tuvieron que ser suspendidas por no presentarse ningún candidato.

Manadas de jabalies que han bajado de los montes a causa de los grandes fríos están destrozando los cultivos de esta región.

La semana última se dieron algunas batidas, cobrándose un centenar de piezas.

La escuadra.—Deun naufragio

Ferrol. Se han dado órdenes para que los buques de guerra surtos en este puerto se aprovisionen de carbón.

—En una playa próxima se han encontrado restos de una pequeña embarcación que naufragó.

Hacia la normalidad

Sevilla, 20. Se ha reanudado el trabajo en las fábricas, talleres y establecimientos.

La ciudad presenta el aspecto normal, aunque patrullan todavía fuerzas de seguridad y de la guardia civil por los barrios fabriles.

No hay submarinos

Ferrol, 20. Durante crucero que por nuestras costas ha hecho el cañonero «Hernán Cortés» no ha visto ningún submarino de éstos que la fantasía de las gentes asegura que navegan a la altura de la estaca de Vares.

LA GUERRA

Parte oficial ruso

Petrogrado. Al Norte de Amiadziel hemos cañoneado y dispersado una columna enemiga, infiriéndole grandes pérdidas; al Sur hemos rechazado dos ataques contra la estación de Ponchevitchi.

En Persia hemos rechazado ataques de fuerzas considerables, entre Teheba y Gammdae.



LA SEÑORA DOÑA RAIMUNDA PASCUAL LLORET

FALLECIÓ EL 18 DEL ACTUAL

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

Q. E. Q. D.

Sus afligidos: esposo Enrique Ventosa, hijos Enrique, María y Antonia, hija política Montserrat Serra, nieta María Antonia, hermana (ausente), hermanos y hermana política y demás parientes, al recordar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir a los funerales que para el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana miércoles, 22 del corriente, a las diez y media, en la parroquial iglesia de San Francisco, por lo que les quedarán sinceramente agradecidos.

Tarragona, 21 diciembre 1915

El duelo se despidе en la iglesia

No se invita particularmente



DON JOSÉ VIRGILI ROIG

Falleció el día 20 del actual, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afligidos: esposa D.^a Teresa Solé; hijas Teresina y Esperanza; madre D.^a Teresa Roig; hermanos M. I. Sr. D. Lorenzo, canónigo doctoral de esta Santa Metropolitana y Primada Iglesia, D. Rafael y D.^a Isabel; madre política D.^a Gertrudis Solé y Solé; hermanos y hermanas políticos, primos y demás parientes participan a V. y familia tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar hoy a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Armañá, 6, a la parroquial de San Juan Bautista de esta ciudad y desde allí a la última morada; y a los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán el próximo jueves, día 23 del corriente, a las once, en la referida parroquial iglesia, de cuyo favor les quedarán sumamente agradecidos.

Tarragona 21 de diciembre de 1915.

Parte oficial italiano

Roma.

La nueve, la lluvia y la niebla imposibilitan las operaciones.

En el monte San Miguel nos apoderamos de un atrinchamiento enemigo, haciendo 115 prisioneros.

Parte oficial inglés

Londres.

La artillería enemiga se ha mostrado muy activa al Este de Vipers, contra nuestras trincheras al Oeste y Sur de Messina.

El enemigo hizo saltar dos minas al Este de Armentieres e intentó vanamente ocupar sus bocas.

Un aeroplano alemán cayó al Este de Armentieres.

Parte oficial austriaco

Pola, 20.

Frente ruso: En general, duelos de artillería.

Frente italiano: La situación no ha cambiado.

En la pendiente Norte del monte de San Michele rechazamos dos ataques aislados del enemigo.

Frente balcánico: Los combates de persecución en Montenegro continúan su curso favorable. Ayer hicimos unos 800 prisioneros montenegrinos y serbios.

En los combates montenegrinos se ha dado el caso de que éstos pretendían rendirse, y cuando se acercaban a nuestras líneas arrojaban desde cerca granadas de mano.

Estos deshonorosos medios de guerra tendrán que sufrir sus correspondientes represalias.

Noticias de Salónica

París, 20.

Dicen de Salónica que se han concentrado numerosas tropas alemanas al Sur de Servia.

La detención de los búlgaros en la frontera es provisional, pues preparan una ofensiva contra el campo atrinchado de Salónica.

El ministro de Alemania en Atenas gestiona que desaparezcan algunas trabas que el gobierno griego ponía a la entrada de los búlgaros en su territorio.

De origen alemán

Nordeich, 20.

Parte de la escuadra alemana estacionada en Skagerak inspeccionó en la noche del 18 de diciembre 52 vapores, encontrando a bordo de algunos de ellos artículos de contrabando. Durante el tiempo que duró la operación la escuadra inglesa no dió señales de vida.

Parte francés

París, 20.

El comunicado oficial de las tres de la tarde dice así:

«En el Artois hubo combates de artillería y granadas al Norte del bosque. Entre el Somme y el Oise hubo lucha de artillería, donde los franceses redujeron al silencio a una batería enemiga.

En la región al Norte del Aisne los franceses evacuaron el pequeño puesto que su sorpresa les había permitido ocupar el día 15 de diciembre.

En Voevre, en el bosque de Mort Mare y en el bosque de Le Pretre, las baterías francesas han cañoneado eficazmente las líneas de comunicación del enemigo.

Hubo cañoneo recíproco en los sectores de Nomeny y de Bioncourt (Lorena).»

Nota alemana

Nordeich, 20.

Un telegrama de Bagdad comunica que dos monitores ingleses intentaron romper las líneas turcas delante de

Kut-el-Amara. Uno de ellos fué hundido y el otro obligado a retirarse.

Las pérdidas sufridas por los ingleses en el último ataque turco suman más de mil hombres.

De origen inglés

Gibraltar, 20.

Wilson está preparando la segunda nota para Austria, la que necesitará una contestación inmediata. Además expone las consecuencias de una contestación desfavorable.

Grecia ha dirigido una protesta formal a la Entente contra las fortificaciones de Salónica.

A bordo del buque sueco «Heiligotan» se han capturado 300 sacos de correspondencia, de los cuales 109 contenían 3.000 libras de goma consignadas por un súbdito enemigo a un agente de Amsterdam.

IMP. DE J. PUJAN, Méndez Núñez, 5

